

Bulletin Officiel Canadien

Publié une fois par semaine par le Directeur de l'Information.

Bureaux: Hope Chambers,
Rue Sparks, Ottawa.
Tél.: Queen 4055 et Queen 7711.

Le BULLETIN OFFICIEL CANADIEN est adressé gratuitement aux membres du Parlement, aux membres des Législatures provinciales, à la magistrature, aux journaux quotidiens et hebdomadaires, aux officiers de l'armée, aux maires et aux maîtres de poste des villes et des villages, à tous les fonctionnaires publics et aux institutions qui sont en mesure de répandre les nouvelles officielles.

Prix de l'abonnement.	
Un an	\$2.00
Six mois	1.00
Tous les chèques, mandats, traites, doivent être faits payables à: CANADIAN OFFICIAL RECORD, Ottawa.	

EXTRAIT DE L'ARRÊTÉ EN CONSEIL N° 2206.

"Le Comité du Conseil Privé constate de plus, que, cette guerre étant le fait de tout le peuple canadien, il est désirable que le peuple tout entier soit tenu aussi complètement au courant que possible des actes du gouvernement concernant la conduite de la guerre, aussi bien que de ceux concernant la solution de nos problèmes domestiques, et pour atteindre ce but, il est d'avis qu'un BULLETIN OFFICIEL devrait être fondé et publié une fois par semaine pour faire connaître les mesures prises par le gouvernement en rapport avec la guerre, et, d'une façon générale, la participation à tous les degrés de la nation à la guerre."

CONTRIBUTIONS DE QUÉBEC A LA GUERRE.

Voici, tiré de l'extrêmement précieuse compilation faite par la Commission des archives militaires de l'effort dans la guerre du Canada et des provinces, un sommaire des contributions financières votées par la province de Québec pour fins de guerre. La première somme de \$623,897 représente le don fait par la province à l'armée impériale d'un million de livres de fromage. Nous espérons donner des sommaires semblables des autres provinces, aussitôt qu'ils seront prêts.

Au gouvernement impérial.	\$ 623,897 56
Au Fonds de secours des victimes de la guerre en Belgique	30,000 00
Au Fonds de secours national de France	39,096 45
A l'Hôpital des paroisses canadiennes françaises à Paris	5,000 00
Au Fonds de secours des marins anglais	5,000 00
Au Fonds patriotique canadien	1,000,000 00
Aux victimes du désastre de Halifax	100,000 00
A la Convention de l'Unité nationale	5,000 00
Au Y.M.C.A.	25,000 00
A la Commission du travail pour les soldats	18,000 00
Aux Huttés de l'armée pour les soldats canadiens	25,000 00
	\$1,875,903 01

On peut maintenant exporter la nitro-glycéine.

La Commission du commerce en temps de guerre annonce l'annulation des restrictions défendant l'exportation des explosifs contenant plus de 42 pour 100 de nitro-glycéine. Les exportateurs peuvent par conséquent continuer leur commerce d'exportation.

Félicitations du roi à l'occasion de l'emprunt de la victoire.

Sa Majesté le roi a envoyé par télégramme au Gouverneur général du Canada ses félicitations à l'occasion du succès remporté par l'emprunt de la victoire. Le message de Sa Majesté se lit comme suit:

"J'ai appris le magnifique succès de l'emprunt de la victoire avec la plus grande satisfaction et le plus grand orgueil. Veuillez transmettre au gouvernement et au peuple du Canada, mes félicitations sincères à l'occasion d'une si splendide preuve de la position financière importante que le Canada a atteinte."

Le Gouverneur a envoyé la réponse suivante:

"Le gouvernement du Canada apprécie hautement le gracieux message de félicitations de Votre Majesté à l'occasion du succès du dernier emprunt de la victoire, lequel, tout en donnant une nouvelle preuve de la force financière du Canada, est un témoignage éclatant de la sincérité des sentiments de loyauté et de patriotisme qui anime le peuple."

La consommation du pain a diminué durant le mois de septembre.

Le Dr McPhail, de la division du coût de la vie du ministère du Travail, dans son rapport sur le coût du pain pour le mois de septembre, indique que la consommation du pain dans le Dominion a diminué de 9 pour 100 durant le mois de septembre, si on la compare à celle du mois précédent. Le coût de la distribution du pain aux consommateurs a été de un sixième de cent plus élevé que dans le mois précédent, par suite des frais plus considérables de la livraison. Le prix moyen du pain pour le Dominion a été de 6 9-10 cents par livre livrée.

—Les mesures de conservation et l'économie volontaire à la maison ont diminué la consommation de la farine en Canada, de 800,000 à 600,000 barils par mois, si l'on établit une comparaison avec l'avant-guerre. Ceci signifie une économie de 2,400,000 barils, ou si l'on considère l'économie effectuée en augmentant le pourcentage d'extraction dans la mouture, de 2,640,000 barils par année. Ceci équivaut à une économie de près de 12,000,000 de boisseaux de blé.

Une édition revisée de "L'Effort du Canada pour la guerre".

Le département de l'Information publierà vers le 1er janvier 1919 une brochure intitulée "L'effort du Canada pour la guerre". C'est une édition revisée de la brochure portant le même titre publiée en juillet dernier.

Etant donné que cette publication sera en plus grande demande à cause de la conclusion victorieuse de la guerre, ceux qui désirent se procurer cette édition feront bien de s'adresser immédiatement au département de l'Information en mentionnant le nombre de copies dont ils auront besoin.

NOUVEAU PRÉSIDENT DU BUREAU D'ÉTABLISSEMENT DES SOLDATS

M. W. J. Black, ancien commissaire de l'agriculture, devient président et **M. S. Maber**, secrétaire du Bureau.

D'AUTRES CHANGEMENTS.

Un changement important dans le personnel du Bureau d'établissement des soldats vient d'être fait par l'hon. Arthur Meighen, ministre de l'Intérieur. M. W. J. Black, le commissaire de l'agriculture, vient d'être nommé président de ce Bureau. Depuis le mois de janvier dernier, le Bureau se composait de M. Samuel Maber, président intérimaire; M. C. F. Roland, de Winnipeg, et le major E. J. Ashton, vétéran de la grande guerre. M. Roland a abandonné ce poste pour s'attacher au comité de reconstruction de l'Ouest.

M. Black est fils de fermier. Il est né dans le comté de Dufferin et durant son enfance il a pratiqué les travaux élémentaires de la ferme, jusqu'à ce qu'il comprît que l'étude de l'agriculture pratique offrait des avantages promettant beaucoup pour l'avenir. Il suivit les cours du collège d'agriculture d'Ontario, puis ceux de l'université de Toronto, où il prit ses degrés en 1902. Pendant deux ans il fut rédacteur du "Farmer's Advocate", de Winnipeg, puis il devint sous-ministre de l'agriculture pour le Manitoba en 1904. Il organisa le collège d'agriculture du Manitoba dont il fut le président pendant dix ans; le collège, à la fin de cette période, avait plus d'élèves qu'aucun autre collège du continent n'en avait eus au même âge de développement. En 1916, par suite de la mort du docteur C. C. James, on offrit à M. Black le poste de commissaire de l'agriculture du Dominion qu'il accepta.

Bien que le ministre actuel du département regrette de se priver des services de M. Black, qui a fait preuve d'une haute compétence comme commissaire, l'occasion d'être utile aux soldats qui reviennent et auxquels il s'intéresse vivement, et la conviction née chez les membres du gouvernement que ses qualifications devraient être mises à profit dans l'intérêt de nos hommes qui ont pris part à la guerre, font de cette nomination à un des postes les plus importants dans les services du gouvernement un acte administratif des plus recommandables. L'énergie et le talent d'organisateur dont M. Black a fait preuve dans le passé seront maintenant au service des vétérans qui pourront ainsi, nous n'en doutons pas, être assurés d'une complète coopération entre eux et le Bureau d'établissement des soldats.

IL RESTE COMMISSAIRE.

Le major Ashton continue de faire partie du Bureau à titre de commissaire, et M. S. Maber, qui était président intérimaire, devient le secrétaire du Bureau. L'expérience acquise par ces deux fonctionnaires durant la période d'organisation préliminaire sera d'une grande va-

TIMBRES D'ÉPARGNE DE GUERRE; LES REPRÉSENTANTS SONT NOMMÉS

Quinze membres représentant toutes les provinces sont nommés.

Le ministre des Finances a annoncé la nomination du personnel du Comité d'Epargnes Nationales de Guerre. Sir Herbert Ames a été nommé président de ce comité. Il aura comme associés quinze membres représentant toutes les provinces du Dominion.

Le représentant d'Ontario-centre dans ce comité n'a pas encore été nommé, mais la nomination sera connue sous peu.

Voici les noms des membres de ce comité tels que publiés dans un communiqué officiel: sir Herbert Ames, président; Campbell Sweeney, Vancouver; H. W. Wood, Calgary; honorable Geo. A. Bell, Regina; John Galt, Winnipeg; Geo. M. Reid, London; sir Geo. Burn, Ottawa; René T. Leclerc, Montréal; W. H. Birks, Montréal; honorable Cyrille Delage, Québec; sir Douglas Hazen, St. John, N.-B.; W. A. Black, Halifax; honorable Muedock McKinnon, Charlottetown, I. P.-E.; Thomas Moore, président du Congrès des Métiers et du Travail, Ottawa, et le Dr J. H. Putman, secrétaire-trésorier de l'Association Educationnelle du Dominion, Ottawa.

Il est entendu que le ministre des Finances invitera les membres du comité à se réunir à Ottawa au commencement du mois prochain, alors que la campagne en faveur des timbres d'épargne de guerre annoncée ces jours derniers fera l'objet d'études sérieuses, et que les plans seront tracés.

Amérique du Sud.

Le total du commerce extérieur des républiques latino-américaines pour l'année 1916 a dépassé celui de toutes les autres années précédentes. Il s'est élevé au chiffre de \$2,912,976,675, soit une augmentation de \$38,000,000 sur celui de 1915, le plus élevé jamais atteint auparavant. Les nombreux et importants marchés de l'Amérique du Sud offrent au Canada les perspectives les plus intéressantes.

leur pour la mise en application de la politique à laquelle s'est arrêté l'hon. M. Meighen.

Déjà des arrangements ont été conclus avec l'université Khaki d'Angleterre qui permet au vétéran de la guerre désireux de se faire agriculteur, et qui n'a pas l'expérience du métier, d'entreprendre pendant qu'il est en Angleterre des méthodes pratiques d'agronomie. D'autres arrangements sont en voie qui fourniront aux soldats dès leur retour au Canada, l'occasion de suivre les cours d'agriculture du pays. Il y aura coopération des provinces et du gouvernement fédéral, dans cette entreprise, et l'on espère que le nouveau président pourra associer à son œuvre les agronomes experts dont il aura besoin pour inculquer aux soldats de retour une connaissance splendide des méthodes pratiques d'agriculture.